

REINCORPORACIÓN



Reporte de Monitoreo | Jul - Sep 2023

Implementadores



29

Proyectos



28.5M

Fondos asignados



21

Organizaciones de la
Sociedad Civil



5

AFPs de ONU

El Fondo ha apoyado la reincorporación de excombatientes con un enfoque que promueve la paz territorial, la convivencia, la reconciliación y no estigmatización. Los objetivos de las intervenciones son romper el vínculo entre política y violencia, promover la inclusión económica y social, y generar espacios para la generación de confianza entre las comunidades y la población en proceso de reincorporación. Es así como el Fondo ha apoyado los esfuerzos del Gobierno Nacional por implementar la política de reincorporación socioeconómica con enfoque comunitario para las más de 13 mil personas que se acogieron al proceso.

Apoyo a la Participación Política de firmantes de paz: El Fondo respalda a la CSIVI y el CNR para fortalecer la reintegración económica y social, hacer seguimiento a la implementación y asegurar la participación política de los firmantes de paz del partido "Comunes."

Centro de Pensamiento y Diálogo Político: El Centro de Pensamiento y Diálogo Político cualifica la participación del componente "Comunes" de la CSIVI y apoya en el seguimiento de instrumentos legales y políticas públicas. Se cuenta con 10 enlaces territoriales y en 2023 se realizaron cuatro encuentros territoriales y tres encuentros temáticos sobre en enfoque de género, solución al problema de las drogas ilícitas y el papel de la juventud en el marco de la implementación de lo acordado.

Desminado Humanitario por firmantes de paz: El Fondo apoyó la creación de Humanicemos DH, una organización de desminado humanitario formada por 75 firmantes de paz, que se dedica a la educación sobre riesgo de minas, limpieza de territorios y promoción de la reconciliación en comunidades afectadas.

Proyectos Productivos para firmantes de paz: Se han invertido más de USD\$17 millones para respaldar proyectos productivos de firmantes de paz en diversas áreas como agricultura, ganadería y turismo ecológico. Esto incluye 119 proyectos colectivos y 1.238 proyectos individuales que benefician a 5,006 firmantes de paz.

Formación Técnico-Laboral para firmantes de paz: Un total de 4,448 firmantes de paz han completado su formación técnico-laboral en 17 estaciones de formación técnica ubicadas en los AETCR y procesos de aprendizaje comunitario.

Enfoque de Género en Proyectos Colectivos: Se promueve la igualdad de género en 76 proyectos colectivos donde 117 mujeres en proceso de reincorporación y 136 mujeres de comunidades cercanas participan en actividades que fortalecen su autonomía económica y empoderamiento.

Apoyo a Entidades Territoriales: Se brindó apoyo a cuatro entidades territoriales (Gobernaciones de Caldas, Meta y Guaviare, y la Alcaldía de Dolores en el Tolima) en la formulación de planes para la reincorporación económica.

Análisis de Proyectos Productivos Existentes: El Fondo está evaluando 77 proyectos productivos financiados en intervenciones previas para determinar su sostenibilidad y las acciones necesarias para fortalecerlos. 53 de estos proyectos ya cuentan con recomendaciones y planes de negocios estructurados, y se han establecido 28 articulaciones con instituciones públicas y privadas para fortalecer la comercialización en el marco de esos planes.

Estudios en AETCR y Desarrollo Urbanístico: Se llevaron a cabo nueve estudios de riesgo y viabilidad normativa en varias zonas de reincorporación. Tres de estos AETCR iniciaron el diseño urbanístico. Se ofreció un diplomado sobre gestión del hábitat y vivienda para la población en proceso de reincorporación.

Centros de Capacitación Comunitaria: Se establecieron 26 centros de capacitación comunitaria en Meta, Guaviare y Chocó, donde excombatientes y comunidades locales se formaron en seguridad alimentaria, proyectos productivos, violencia de género y participación política.

Salud y Bienestar por firmantes de paz: Firmantes de paz con conocimientos médicos participaron en actividades relacionadas con salud sexual, nutricional y mental, en las áreas donde se llevaron a cabo proyectos para mejorar el acceso a servicios de salud en las comunidades.

Promoción de la Reconciliación: Se respaldó la implementación de 20 iniciativas para promover la reconciliación entre personas en proceso de reincorporación y comunidades locales, involucrando a 5,278 personas, incluyendo 1,422 excombatientes. Estas actividades fomentaron la colaboración entre la comunidad excombatiente y local, fortalecieron entornos protectores para niños, niñas y adolescentes, y previnieron la estigmatización y victimización de las personas en proceso de reincorporación.

Estrategia de Cuidado de la Primera Infancia y Economía del Cuidado: En colaboración con la ARN y el CNR, se implementó una estrategia en diez AETCR para atender la primera infancia y abordar la economía del cuidado. Se crearon 3 espacios de cuidado, 7 se adecuaron y 9 se dotaron. 478 jóvenes excombatientes e hijos de personas en proceso de reincorporación accedieron a acompañamiento psicosocial y participaron en 14 iniciativas comunitarias para la prevención del reclutamiento. Además, se creó un diplomado en herramientas socio-jurídicas destinado a funcionarios/as públicos sobre el abordaje de VBG y VCMN.